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Le Pape François a réfléchi à nouveau sur le mystère du Christ et a parlé de l’unité qui est au
centre du « mystère de l’Église »  et qui se réalise à travers « le lien de la paix » . Comme de
coutume, l’homélie du Pape a touché la vie quotidienne de chaque chrétien : pour répondre de
façon « digne »  à l’« appel du mystère » , il faut apprendre à vivre avec « humilité » , avec la «
douceur »  qui conduit à nous « supporter les uns les autres »  et avec la « magnanimité »  qui
ouvre le cœur à tous. Sa réflexion est partie du passage de la lettre aux Ephésiens (4, 1-6) dans
laquelle saint Paul « tente d’expliquer, d’aider les Ephésiens à comprendre le mystère de l’Église
» . Un mystère que nous pouvons comprendre « uniquement si nous sommes petits » . Dans la
lettre, « Paul est clair »  et indique ce qui est le plus important : avoir à cœur « de conserver l’unité
de l’esprit au moyen du lien de la paix » . Du reste, « le salut du Seigneur “Paix à vous” est un
salut qui crée un lien ; un salut qui nous unit pour faire l’unité de l’esprit » . C’est donc précisément
sur cette voie que « s’approfondit, dans le mystère de l’Église l’unité » , qui est également ce que
« Jésus avait demandé au Père lors de la dernière Cène : “afin que tous — les miens — soient un,
comme toi et moi” » . Et l’apôtre poursuit en s’expliquant mieux : « Un seul corps et un seul esprit,
comme une seule est l’espérance au terme de laquelle vous avez été appelés. Un seul Seigneur,
une seule foi, un seul baptême. Un seul Dieu et Père de tous » . « Mais qui fait l’unité? Le lien de
la paix » . En effet, « s’il n’y a pas de paix, si nous ne sommes pas capables de nous saluer dans
le sens plus large du terme, d’avoir le cœur ouvert avec un esprit de paix, il n’y aura jamais l’unité
» . Ce n’est pas par hasard que « l’esprit du mal sème les guerres, toujours. Les jalousies, les



envies, les luttes, les commérages... ce sont des choses qui détruisent la paix et donc il ne peut y
avoir l’unité » . Mais comment doit se comporter un chrétien « pour trouver cette unité » ? La
réponse se trouve dans la lettre de Paul : « Comportez-vous de façon digne, avec humilité,
douceur, magnanimité » . Trois attitudes sur lesquelles le Pape s’est arrêté. Avant tout l’humilité :
« on ne peut donner la paix sans l’humilité. Là où il y a l’orgueil, il y a toujours la guerre, toujours
la volonté de vaincre sur l’autre, de se croire supérieur. Sans humilité, il n’y a pas de paix et sans
paix, il n’y a pas d’unité » . Puis la « douceur, c’est-à-dire la clémence » . « Sans doute est-ce un
peu exagéré, mais j’ose le dire : nous avons oublié la capacité de parler avec douceur, notre façon
de parler est de nous crier dessus. Ou de parler mal des autres... il n’y a pas de douceur. Et la
douceur a un noyau qui est la capacité de nous supporter les uns les autres » . Il faut donc
beaucoup « de patience : supporter les défauts des autres, les choses qui ne nous plaisent pas » .
Enfin la « magnanimité » . C’est-à-dire avoir un « cœur grand, un cœur large qui a la capacité
pour tous et qui ne condamne pas, ne se rétrécit pas dans les mesquineries » . Un cœur où « il y
a de la place pour tous. Et cela crée le lien de la paix, cela est la façon digne de nous comporter
pour établir le lien de la paix qui est créateur d’unité » . Celui qui crée l’unité « est l’Esprit Saint » ,
mais avoir certaines attitudes « favorise, prépare la création de l’unité » . Le Pape a invité à lire le
chapitre 13 de la première lettre aux Corinthiens, où « Paul reprend cette catéchèse sur le
mystère de l’Église »  et « enseigne à faire place à l’Esprit, avec ces attitudes afin que lui fasse
l’unité » . Et il enseigne aussi « comment faire entre nous le lien de la paix afin que l’Esprit fasse
l’unité » . Le mystère de l’Église « est le mystère du corps du Christ : “Une seule foi, un seul
baptême”, “un seul Dieu Père de tous qui est au-dessus de tous” œuvre “au moyen de tous et est
présent en tous” : telle est l’unité que Jésus a demandée au père pour nous et que nous devons
aider à faire, avec le lien de la paix. Et le lien de la paix croît avec l’humilité, avec la douceur, en
nous supportant les uns les autres, et avec la magnanimité » .
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